

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que rige desde el 15 de Octubre 1884 al 14 de Marzo de 1885.—De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'45 m.—2 y 3'30 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3 (mixto), 7'15 m. y 4'50 t.—De La Puebla á Palma á las 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'15 t.—De La Puebla á Manacor á las 7'40 m.—2'30 y 5'15 t.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca á Palma, á 2 tarde.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

LA OPINION.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS de Palma, domingo á las 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t., Mahon.—Martes, 4 t., Barcelona.—Miércoles, 2 t., Mahon por Alcudia.—Jueves, 4 t., Valencia.—Sábado á las 2 t., Barcelona por Alcudia.—ENTRADAS en Palma, lunes, 7 m., de Valencia.—8 m., de Mahon por Alcudia.—Miércoles, 3 t., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., de Mahon.—4 t., de Barcelona por Alcudia.—Sábado, 7 m., de Barcelona.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

SAFO.

Novela de Alfonso Daudet, traducida por D. Eduardo Lopez Bago, con un prólogo por D. Eugenio de Olavarría y Huarte.

Ante todo: felicitamos al Sr. Lopez Bago por haber sido absuelto en la causa que se le formó en la Audiencia como autor de *La Prostituta*, no podía menos de ser así: obras como esa ni deben ser elogiadas ni penadas.

El Sr. Lopez Bago tiene talento suficiente para brillar sin acudir al escándalo; emplee sus condiciones en trabajos mas simpáticos y nobles: No quiero decir con esto que deje de ser inmortal en sus obras, porque siendo inmortal como lo es, el escritor de costumbres no puede ser un beato; pero vea de reproducir encantadoramente la inmoralidad, que esa es la misión del artista.

El Sr. Lopez Bago ha hecho una traducción de *Sapho* muy esmerada, y el prólogo del Sr. Olavarría es un trabajo muy estimable.

Sapho es considerada por algunos escritores franceses como la obra mas preciosa de Daudet. No hace mucho tiempo que Alberto Wolf decía en *El Figaro*, que si un pintor hubiese enviado al saion un cuadro de tanto mérito como el que representa *Sapho*, ó un músico hubiese compuesto una ópera por el estilo, ó un autor dramático alguna comedia equivalente, los autores de ese cuadro, de esa ópera ó de esa comedia, hubiesen obtenido los mas altos honores de la opinion y del gobierno.

A este libro ha debido Daudet ser calificado de escritor el mas artista entre los modernos franceses. El número de ediciones es ya fabuloso. La reputacion de Flaubert, Zola y Goncourt, han quedado oscurecidas... Nada tiene de particular siendo Daudet menos naturalista que ellos.

Sapho no tiene originalidad alguna: cumple con el precepto de los novelistas del naturalismo; es un documento humano, la página de la historia de dos individuos, que tuvieron antes y tendrán despues otras páginas de mayor interes quizas. Su mérito está en el acierto de la observacion y en la manera de contar la historia. En el primer capítulo Daudet nos presenta un resumen de su novela, Gaussin, joven de veintinueve años, conoce en un baile de trajes á una modelo, conocida entre los artistas por el *Sapho*. Ella se enamora de su juventud, su hermosura y su inocencia, y al salir del baile van á casa de Gaussin. Detéñense en la calle Jacob, delante de una casa de estudiantes. Había que subir cuatro pisos y cansaba. ¿Quieres que te suba?—dijo él riendo. Ella—dice el libro—le envolvió en una espaciosa mirada, menospreciadora y tierna, mirada experta con que le sondeó y que sig-

nificaba claramente... ¡Pobre niño!—Entonces él, por un arrebatado propio de su edad y de su pais meridional, la cogió, la levantó como una chicuela—porque era sólido y rehecho á pesar de su cutis blanco de señorita,—y subió el primer piso de un tirón, dichoso por aquel peso que le ataban al cuello dos hermosos brazos frescos y desnudos. El segundo piso, le resultó mas largo y sin encanto. La mujer se abandonaba, hiciase cada vez mas pesada. El hierro de sus colgajos de adorno que al principio le acariciaba como un cosquilleo, entraba poco á poco y cruelmente en sus carnes. En el tercero respiraba anheloso como un cargador de pianos; faltábale el aliento; mientras que ella, encantada, entornados los párpados decía: ¡Oh, querido mio, qué bien se vá así! Y los últimos peldaños que iba subiendo uno á uno, antojáronsele los de una gigantesca escalera cuyas paredes, tramos y estrechas ventanas daban vueltas en espiral inacabable. ¡No era ya una mujer lo que llevaba, sino algo que le ahogaba, pesado, horrible!...

Toda su historia fué aquella subida de la escalera—dice Daudet.—Y en efecto, las relaciones de Gaussin con *Sapho* siguieron esta progresion fatal, que despues de todo es la progresion de todas las relaciones.

Daudet ha cuidado de dar la clave de la moralidad de su obra, y difícilmente se hubiese adivinado en ella propósito alguno de moralizar si él no lo indicase. Las pinturas de estos amores son de una desnudez mitológica, ya que no pornográfica, y no basta para ser casto condensar en un par de páginas una moraleja. Cualquiera diría que esa pintura de la escalera ha sido puesta al final del primer artículo, porque el primer artículo ha sido escrito el último.

Wolf, por su parte, opina que *Sapho* tiene una moral terrible: a de que una larga vida en los brazos del vicio, quebranta para siempre el corazón de un joven honrado. A decir verdad, yo no encuentro en *Sapho*, una moraleja que se desprenda naturalmente; que transpire de todas sus páginas, como un perfume. Es un estudio de costumbres, de pésimas costumbres, y cada más. Lo que hay es que no se puede escribir un libro en que la realidad entre por algo, sin que resulten, no una, sino varias moralejas de ese libro. Hagan Vds. el balance de sus actos y observaciones del día, antes de acostarse, busquen ustedes en ellos alguna lección útil y la encontrarán seguramente... Al cabo del año tendrán Vds. una coleccion de máximas y sentencias que ni la de la Rochefoucauld. Verdad es que otro individuo hubiese sacado, de esos mismos sucesos y advertencias, sentencias y máximas muy diferentes.

En mi concepto *Sapho* es una no-

vela cuyo mérito principal es ser toda parisiense en tipos, costumbres y estilo, así lo afirma Francia; pero no puede tener España la importancia de otras obras del mismo Daudet: *Los Reyes en el destierro*, por ejemplo. Es una obra que llevaría á Daudet á la Academia, si los académicos de París tuviesen tanto sentido artístico como tuvieron los jueces que absolvieron á Frine.

El Sr. Lopez Bago, naturalista, ha traducido esta obra como uno de los mejores argumentos en pró de su sistema literario.

Debe agradecersele, de todos modos, la traducción de una obra tan señaladísima: así como haberla hecho imprimir con elegancia.

Precede al prólogo una carta de Alfonso Daudet, sumamente lisonjera para el Sr. Lopez Bago.

Como no quiero terminar este artículo tan seriamente, transcribiré una anécdota referente á la juventud de Daudet.

Este carecía de recursos y consiguió que el duque de Morny le nombrase su secretario. Daudet tenía deudas y un acreedor se presentó en el palacio á pedir le retuviesen el sueldo.

Mr. Morny hizo llamar á Daudet. Este se creyó despedido: ¡los alguaciles en casa del presidente del Cuerpo Legislativo!

Mr. Morny le dijo: Pero hombre ¿cómo no me habia dicho V. que tenía deudas? Vamos, esto me reconcilia con V. Su buena conducta de V. me tenía ya cargado... ¡Pagaremos; esté V. tranquilo!

FERNANFLOR.

NOTAS PARISIENSES.

Las Asociaciones de mujeres que en París existen, se han conmovido ante el acto de viril energía llevado á cabo por Mad. Clovis Hugues, y ésta ha recibido ya varias felicitaciones colectivas, de otros tantos círculos femeninos. La del *Centro social de mujeres de Francia*, que preside Mlle. Barba-Roja ha dado juego estos días á toda la prensa parisiense; su lenguaje es severo para con nosotros, débiles hombres afanosos casi siempre de prodigar a la mujer nuestras caricias y nuestros cuidados, y aun de rendirnos á su tiranía.

Mlle. Barba-Roja estaba destinada á presidir el más importante círculo femenino de París; el nombre del famoso pirata, puesto al frente del *Centro social de mujeres* dá carácter bélico á la Asociación, y es una advertencia elocuente que no debemos echar en olvido. Nada más lejos de mi ánimo que censurar la felicitacion á Mad. Clovis Hugues; yo la aplaudo y no creo que hay un solo hombre en París que no sienta en su corazón una corriente de simpatía hacia la joven esposa del diputado poeta, Nadie duda que Mad. Clovis Hugues saldrá absuelta de la

Sala del Jurado. Sobre esto no hay ni siquiera discusion. París ha acudido á la Morgue á ver el cadáver de Marin con cierta curiosidad mezclada de repugnancia, como quien acude á ver los despojos de una feroz alimaña. Pero no olvide Mill. Barba-Roja que la condesa de Osmon; no pertenecía á nuestro sexo, y que si Morin no titubeaba en facilitar los elementos que podían empañar el honor de una amante esposa, tampoco la condesa de Osmon tuvo grandes reparos para utilizar en provecho propio datos calumniosos que podían cubrir de vergüenza á una virtuosa madre. El papel que la condesa de Osmon ha jugado en esta intriga, no es menos antipático que el de Morin. Este fabricó una calumnia; aquélla la lanzó á los aires. Una mujer y un hombre han sido, pues, los colaboradores de la cruel difamacion que dió origen á este siniestro drama.

No hay, pues, motivo para hacer de este asunto una cuestion de sexo; esa agitacion que hoy invade las Asociaciones de mujeres es inoportuna.

El círculo de *Las que rien (rieuses)*, secunda, bajo una máscara de buen humor, la obra, digámoslo así, separatista que los demás círculos de mujeres de París han emprendido. Las *rieuses* son en su mayor parte artista de teatro que, cansadas de fingir sobre la escena el amor, han llegado á aborrecer en la vida real hasta el nombre del más puro de los sentimientos humanos; el fastidio que este sentimiento causa á las *rieuses* se comprende: ellas aman ante el público todas las noches, desde las ocho y media hasta las doce en punto. Para ellas amar es trabajar; el saludo de un hombre puede ser el principio de una escena... y, es natural que buyan de nosotros; necesitan descanso.

Pero, ¡quién sabe!... Acaso se repita la fabula de Orfeo y lo que ni la filosofía ni la política han conseguido, consigua la música. Metra se ha propuesto estrechar estos lazos que algunas ingratas, ó mal aconsejadas, quieren romper. Metra intenta que esta guerra insensata tenga término, y una Asociación eminentemente parisiense, de que es uno de los principales fundadores, vá á operar, quizás, el milagro. Esta Asociación se llama *Los voluntarios*: para ingresar en ella hay que ser artista ó literato, y amar París; ser entusiasta es condicion indispensable para ser admitido. La puerta está completamente cerrada á los excépticos, el ser algo *bohémio* no es inconveniente para formar en las filas de *Los voluntarios*. Las reuniones de esta Asociación se verifican en la gran sala del café Biche; la última fué numerosa y brillantísima, y asistían á ella algunas jóvenes y bellas artistas que las *rieuses* no han logrado arrebatarnos. En estas deliciosas *soirées* no se ha-

bla nunca del revólver ni del divorcio... ni del matrimonio siquiera.

Repitamos con el joven Polignac: «Todo lo que es natural, es legitimo.»

La apertura del curso de Mr. Caro tiene todo el carácter de un estreno. El lunes presentaba la Sorbona el aspecto de un teatro. Los elegantes de ambos sexos acuden en masa á oír á este filósofo, de palabra meliflua y de ideas de color de rosa. Las mas distinguidas parisienses se disputan los asientos de la sala Gerson, que no basta á dar cabida á un público tan numeroso. Paris ha dado á estas asiduas oyentes el nombre de las *Carolinas*. Inútil decir que muchos de los que componen la parte masculina del público, van á la Sorbona llevados mas bien por los encantos de las alumnas, que por la elocuencia del profesor. Este está desesperado de que se dé á sus lecciones un carácter frívolo, y cree que esto daña á la solidez de los principios que expone. La presencia de tantos elegantes y de tantas mujeres en aquella sala le contraria, lo cual no impide que cuando Mr. Caro termina sus conferencias, las *Carolinas* y los que las siguen, tributen al filósofo á la moda, una ruidosa ovacion.

Bastien-Lepage, el pintor más inspirado de la joven generacion, acaba de morir en su modesto estudio de la calle Legendre. Con la muerte de Bastien Lepage y con la de Nitié, hemos perdido en cuatro meses los dos más grandes maestros de la nueva escuela.

Bastien-Lepage tenia 35 años, la edad en que la inspiracion se eleva y las ideas se desarrollan. No pintaba para el comercio, pintaba para el arte, al cual rendia una especie de culto. Sus obras, que llevaban siempre una nota puramente personal y originalísima, fueron con frecuencia muy discutidas. Algunas de ellas, sin embargo, han alcanzado fama universal y ocuparán en el Museo del Louvre su puesto de honor. Uno de sus cuadros más hermosos es el *La Fragua* y el más celebrado *La Tarde*, que lo colocó ya entre los grandes artistas.

Castien-Lepage, deja, entre otros, dos admirables retratos, el de Wolf y el de Julieta Drouet, que figuran entre las más reputadas obras maestras de nuestro tiempo.

Hombre poco bullidor y nada afecto á buscar la corriente de la moda, en la cual tan fácilmente se navega, Bastien-Lepage ha vivido y ha muerto pobre, á pesar de su mérito incontestable.

ERNESTO GARCIA LADEVESE.
Paris 11 de Diciembre 1884.

LA OPINION.

PALMA 22 DE ENERO DE 1885.

Anteayer asistió el Ayuntamiento de esta ciudad, presidido por el Sr. Gobernador, á los divinos oficios que se celebraron en la Catedral, cuya festividad costea la corporacion, por ser San Sebastian el patron de Palma.

Solo cuatro concejales y el alcalde accidental concurren á dichos actos religiosos.

¿Dónde están los conservadores y aun pudiéramos decir aquellos que por sus convicciones están en el caso de acudir á aquellos actos?

Un barómetro que cada cual puede construirse económicamente.

Se toman 50 gramos de alcanfor, otro tanto de nitro é igual cantidad de sal

amoniaco. Se disuelven separadamente estas tres sustancias en agua pura, poniendo el agua que haya de disolver el alcanfor algo caliente para que se disuelva pronto. Enseguida se mezclan las tres disoluciones, en un frasco largo y seco, cerrándolo bien con lacre.

El frasco se coloca al Norte; si el liquido se mantiene claro, buen tiempo, si se enturbia, indica lluvia; si se coaja en el fondo, frio; si se forman ligeras nubes, tempestad.

A consecuencia de las últimas nieves se han hundido algunas casas del pueblo de Buñola.

La fuerte nevada de estos días ha ocasionado perjuicios á la cosecha de aceituna y á los olivos en algunos parajes de Mallorca.

Durante la pasada tormenta cayó sobre el campanario de la iglesia parroquial de Montuiri una chispa eléctrica, causando desperfectos de alguna consideracion.

A este propósito dice un colega que hace veintiocho años que en igual dia cayó otra centella mientras el clero cantaba nona en celebridad de San Anton.

De nuestro apreciable colega *El Balear*:

«El lunes á las once de la mañana se celebró en la Catedral el oficio de difuntos en sufragio de las almas de las víctimas de los terremotos de Andalucía.

El tálamo colocado entre el coro y el altar mayor estaba alumbrado por veinte hachones produciendo un efecto severo y majestuoso. Ofició el Sr. Vicario general de la Diócesis, ocupando la cátedra sagrada el ilustrado canónigo Lectoral D. Juan Maura quien pronunció una magnífica oracion fúnebre que por si sola bastaria para colocar á tan digno sacerdote á la altura en que se halla colocado desde hace ya bastante tiempo, como uno de los primeros oradores sagrados de esta isla.»

Cuantos elogios se tributen á la elocuencia de D. Juan Maura nos parecen pocos. El Sr. Maura es el primer orador sagrado de Mallorca.

Hé aquí el lisonjero juicio que al *Isleño* ha merecido la oracion pronunciada por el Sr. Tolrá en la Real Capilla de Palacio, con motivo del espantoso desastre que tantas lágrimas ha hecho derramar á los habitantes de las provincias de Málaga y Granada:

«El discurso estuvo á cargo del señor Rector de la Capilla y fue alusivo al acto. En él tuvo el orador frases de verdadero duelo para las víctimas; otras de admiracion para el grandioso espectáculo que ofrece la hidalguía nacional española acudiendo con mano espléndida al socorro de los que gimen bajo el peso de la catástrofe.

Los hijos, decía el Sr. Tolrá, de la noble patria de los Hermenegildos, Recaredos y Fernandos, rivalizan en abnegacion y desprendimiento y prueban una vez más que son dignos descendientes de esa pléyade de héroes que en Covadonga, Lepanto, Bailen, Las Navas y el Salado, mantuvieron el sentimiento nacional á gran altura é inspirándose en los goces de la caridad sembraron la semilla que hoy derrama sus frutos sobre los campos de Andalucía asolados por la más cruel de las calamidades.»

Felicitemos al elocuente y caritativo sacerdote.

Actos de caridad: La suscripcion nacional abierta en el pueblo de Felanitx para socorrer á los desgraciados de Andalucía ascendia el sábado último á 535 pesetas 50 céntimos.

Ayer se hizo una cuestacion en el pueblo de Buñola al objeto de allegar recursos para socorrer á las provincias andaluzas azotadas por los terremotos.

En las bandejas de la Catedral se recaudaron el lunes día 19, ochocientas veinte y cinco pesetas, que serán remitidas á las provincias andaluzas castigadas por los terremotos.

El pueblo de Bañalbufar apesar de su escaso vecindario ha remitido á la Junta provincial de socorros 443 pesetas.

Copiamos los siguientes curiosísimos datos oficiales. Número de casas que contenia la ciudad de Alhama, 1662, poblacion rural,

239: lo que hace un total de 4.901 edificios.

Número de habitantes, 10.111. Daños causados: Edificios destruidos; segun reconocimiento pericial, 1.247. En inminente ruina, 415. Cadáveres extraídos, 315.

Por extraer, segun recuento, 156. Heridos graves, 176. Menos graves, 324. Pérdidas materiales: Fanegas de trigo, 400.000. Otros granos, en su mayoría garbanzos, 102.013.

Ganados, cabezas, 10.328. Cerdos carnizados, 1.929. Los pueblos de Zafarraya, Santa Cruz y Ventas no ha muchos años eran cortijadas anejas á Alhama, y hoy forman Municipios independientes.

No está todavía acordado definitivamente el dividendo que este año repartirá por accion la sociedad Ferro-carriles de Mallorca, pero se supone que el dividendo activo que se reparta no bajará de 13 pesetas por accion, cuya cifra acusaria un aumento de 25 por 100 sobre el reparto del año último.

Sabemos que el magistrado de la Audiencia de Tremp, nuestro estimado amigo particular D. Antonio Frates ha pedido la jubilacion, y tan pronto como se haya tramitado el expediente vendrá el señor Frates á establecerse en esta capital.

Se han publicado las entregas 61 y 62 del «Cronicon Mayoricense» noticias y relaciones históricas de Mallorca desde 1229 á 1800 por D. Alvaro Campaner. La narracion llega ya á últimos del siglo XVII.

Procedente de Alicante é Ibiza, llegó ayer el vapor correo *Union*, conduciendo á su bordo la correspondencia pública, pasajeros y carga.

Segun nos dice nuestro corresponsal telegráfico, en esta última extraccion de la Loteria Nacional no ha correspondido ningun premio mayor á estas islas.

Ha cesado en el desempeño accidental de la alcaldía de Palma el Sr. D. Heriberto Granell, habiéndose encargado D. Antonio Marroig.

Felicitemos al Sr. Granell por el tiempo que ha presidido nuestro Municipio.

Un amigo nuestro no pudo ayer girar unas letras porque no las hubo en la Administracion.

¿Qué concepto ha de formarse de un país en que tales cosas pasan?
¿Y se dice que hay gobierno?

CORREO.

Valencia 19.

La Correspondencia de Valencia publicó anoche las siguientes noticias telegráficas:

- El general Serrano se encuentra algo más aliviado de su dolencia.
- Hay escasez de noticias políticas.
- En Granada continúan repitiéndose las oscilaciones.
- El Sr. Cánovas del Castillo contestará en el Congreso al Sr. Sagasta en el debate sobre la politica internacional.
- En Madrid ha bajado hoy la temperatura á seis grados bajo cero.
- En Granada y Málaga aumenta la mortandad de las gentes acampadas, á consecuencia de los intensos frios.

En muchos puntos del litoral en la provincia de Málaga se ha observado que el mar se ha retirado algun tanto por efecto del levantamiento paulatino que ha experimentado aquella costa.

Barcelona reconstruirá por su cuenta un pueblo de la provincia de Granada. Aumenta la insurreccion de Colombia. Bolsin: 4 por 100 interior, 60-65. Madrid 19.

La comision del Senado que entiende en el proyecto de ley de bases del Código civil, ha nombrado presidente á D. Francisco Cárdenas, y secretario á D. Benito Gutierrez.

Hoy se discutirán en el Senado los dictámenes proponiendo la admision de los senadores por derecho propio, señores duque de Hornachuelos y marqués de Cerralbo.

En el debate de politica internacional que hoy seguirá en el Congreso hablará, además del señor Labra, el marqués de

Sardoal. Por el correo de ayer se enviaron á Cuba en oro y plata 25 millones de reales.

Se cree que el rey estará de regreso en Madrid el 22 por la noche ó el 23 por la mañana.

Tendría gracia que resultara cierta una noticia que circulaba ayer, respecto al empréstito realizado por el ministro de Ultramar. Se contaba, que la primera persona con quien los Sres. Tejada de Valdosa y Surrá concertaron dicho empréstito, fué esc Sr. Dabadad á quien metieron en el Abacoico hace tres días Melera y Freixá. Con tal personaje se estipularon las condiciones: y él fué quien las dio á conocer en Paris ofreciendo letras del ministerio de Ultramar con un descuento de 8 1/2 por 100, y reservándose la comision.

De la certeza de esto, decian los narradores, pueden certificar desde el S. Ibo Bosh, banquero establecido en Paris, hasta la Banca Transatlántica que fué la que aprovechó el negocio iniciado por Dabadad. ¿Será posible?

El conde de Solms, ministro de Alemania en esta corte, llegó ayer á Madrid.

En la Lonja Mercantil de Boston celebró el 2 del actual la «Asociacion de Navieros de la Nueva Inglaterra» una reunion para discutir el tratado de comercio con España. En ella se tomaron los acuerdos siguientes:

«La Asociacion de Navieros de la Nueva Inglaterra, reunida en sesion, acoge con gran satisfaccion los tratados de reciprocidad que se negocien con todos los gobiernos extranjeros, en la creencia de que con ellos se reanimarán todos los ramos de nuestro comercio, hoy tan decaido.

»Y asimismo resuelve: que habiendo leído cuidadosa y atentamente el proyecto de tratado con España para el comercio reciproco, esta Asociacion lo aprueba y apoya cordialmente, con la recomendacion de que sean admitidas las posesiones españolas las e n Indias Orientales (el archipiélago filipino) á la participacion en todas las ventajas de este tratado, y que los privilegios concedidos al comercio de acarreo se limiten á los buques de construccion y propiedad de los Estados Unidos y España.»

Se han recibido en el Tribunal Supremo los recursos de casacion interpuestos por el director de *El Triunfo*, de la Habana, contra el juez de San Antonio de los Baños; del director de «La Enciclopedia» de Arecibo (Puerto Rico), en causa por injurias á la autoridad; del director de *El Clamor del País*, de San Juan de Puerto Rico, en causa de imprenta por la vía ordinaria, y del director de «El Pueblo» de Ponce (Puerto Rico), por una análoga.

Defenderá á todos esos periódicos el diputado Sr. Labra.

Aunque no se conoce á punto fijo el asunto que desenvolverá en su discurso el Sr. Labra, por ha er estado alejado estos días del Parlamento, creese, sin embargo, que no se concretará al estudio de los sistemas coloniales.

El hecho es que se espera con cierta impaciencia la oracion parlamentaria del diputado cubano, y que mantendrá la discusion hasta tanto que de regreso el Sr. Romero Robledo pueda abordarse en toda su amplitud el debate universitario.

Los periódicos franceses publican correspondencias de Bombay dando cuenta del viaje de D. Carlos por aquellas apartadas regiones.

El pretendiente se hospeda en el palacio de invierno del gobernador, y desde allí hace escursiones.

Ultimamente ha visitado la torre del Silencio, y en los últimos días de Diciembre se disponia á visitar la corte de un principe indio.

Madrid 19.

Hace unos días dijimos que el toque de desbandada habia sonado en el Circulo de la izquierda, y que la vida de esta sociedad corria grave peligro.

Las noticias posteriores confirman estas en absoluto. Pero añaden algo que importa conocer.

Los elementos disidentes, los que en gran número están dispuestos á darse de baja son todos aquellos que dentro del Circulo son conocidos como identificados con el Sr. Montero Rios.

Este hombre público parece que no se opone á la actitud decidida en que se encuentran colocados los disidentes.

Como estos se aproximan á doscientos, hay motivos más que fundados para suponer que el Circulo en cuestion está amenazado de muerte.

Ahora bien, muchos de esos socios,

TEMBLORES DE TIERRA.

¡POBRE ALHAMA!

Con este título dice *El Defensor de Granada*:

«¿Qué va a suceder en este de-dichado pueblo? ¿Qué piensa el gobierno, qué piensa el ministro de la Gobernación en socorro de esta desventurada ciudad? El rey ha pasado por allí, como una luz brillante y expiendorosa, socorriendo huérfanos y heridos, mitigando desventuras privadas; pero ya ha pasado, y Alhama queda sola en su desventura; con sus edificios por el suelo; con los cadáveres de sus hijos entre los escombros; con los supervivientes más favorecidos albergados en tiendas de campaña, y expuestos allí a los rigores de la temperatura y de las enfermedades; con los braceros sin trabajo; con el espíritu aplinado por su inmensa pesadumbre.

¿A cuando se espera para enviar a Alhama un regimiento de ingenieros que escombren las ruinas y extraigan los cadáveres, y construya albergues provisionales de madera, interin se normaliza la situación y se reedifica la ciudad? Sigue nevando, y aquellos desgraciados vecinos se siguen muriendo lentamente.

¿A qué se aguarda? ¿A qué se aguarda, señor ministro, señor gobernador, ¿a qué se aguarda?»

En el mismo periódico leemos lo siguiente:

«Los infelices habitantes de Murchas aguardaban en el río la llegada del rey, y se conmovieron profundamente cuando a las dos de la tarde, y después de cuatro horas de impaciencia febril, les dijeron que el rey no iba por haberse aconsejado que desistiese del viaje, a causa de que el terreno había crecido.

Lo sensible del caso es, como ayer dijimos, que el rey deseaba visitar los pueblos destruidos; que alguien que por Granada se interesa de corazón y sin móviles egoístas, dijo al monarca que ningún peligro había en pasar el terreno y el río; y que el corresponsal de *The Times* pasó el río para demostrar que no había peligro alguno. En estos momentos de angustia se está viendo claro y palpable el poco interés que inspira Granada a ciertas personas que por desgracia gozan de prestigio y valimiento.»

Ayer tarde se recibió el siguiente telegrama.

«Granada 16 (11, 45 n.).—Según parte del alcalde de Motril, se han producido innumerables hundimientos de edificios en aquella ciudad, por consecuencia de las continuadas sacudidas que se han experimentado durante las últimas veinticuatro horas.

El gobernador saldrá pronto para dicho punto con objeto de apreciar los daños causados.»

De Granada dicen que el frío es espantoso en todos los pueblos de la sierra, y que en la noche del 14 han muerto heladas nueve personas, que no tenían donde refugiarse.

Ayer, a las doce, llegó la comitiva regia a Torre del Mar, alojándose en barracas lujosamente amuebladas.

En el gobierno de Málaga se recibieron el jueves los siguientes telegramas:

«Torrón (14 3.30 tarde).—En las últimas veinticuatro horas ha descendido la fuerza y número de los movimientos terrestres de trepidación; el viento huracanado cesó al amanecer de hoy y empezó copiosa lluvia, que continúa.

Neria 14 (2 tarde).—Lluvia y crudeza estación hacen insostenible vida campo; fuertes Oeste retirado embarcaciones dificultando desembarque sin peligro durante algunos días que se presume durará temporal; percibanse oscilaciones; insuficientes fondos calamidades para remediar necesidades jornaleros, precisando grandes trabajos; siquiera hasta Cantarriján, carretera Málaga a Almería.

Anteanoche, a las diez, se sintió en Granada una nueva sacudida terrestre, que afortunadamente no ocasionó desgracias personales.

MADRID 19 de Enero.

Se encuentra gravemente enfermo en Granada, a consecuencia de una caída, el Sr. Tamburelli, corresponsal del periódico italiano *Il Diritto*.

—El jueves a las once de la noche lle-

gará S. M. el rey a Madrid.

—El Tribunal Supremo ha declarado no haber lugar al recurso de súplica interpuesto por el fiscal contra el auto en que se declaraba procesado al Sr. Espinosa, gobernador de Córdoba.

—Se ha declarado de real orden que los abogados defensores de los presos tienen derecho a visitar a éstos a la hora que lo tengan por conveniente sin que los alcaldes puedan impedirlo.

—En Manlén se hallan sin trabajo unos 500 obreros por causa de ciertas disidencias ocurridas entre ellos y algunos fabricantes.

—El vapor correo de la Compañía Transatlántica *Ciudad Condal*, ha llegado sin novedad a la Habana.

—Nuestro muy querido amigo compañero en la prensa Sr. Peris Mencheta, que llegó ayer precipitadamente a esta corte para dar el último beso al cadáver del mayor de sus hijos, siente acibarado su inmenso dolor por enfermedad de otro de sus niños, a quien ama entrañablemente.

Dios dé a nuestro ilustrado compañero resignación cristiana y fortaleza bastante para soportar situación tan angustiosa.

—Hoy no hemos recibido los correos de Cataluña y Valencia, a causa, según creemos, del temporal.

—Háblase de una próxima combinación de gobernadores civiles.

—El señor duque de Sexto ha llegado hoy a Madrid, con el objeto de preparar lo conveniente para la recepción del día 23, natalicio de S. M.

—La empresa del teatro Real ha dirigido una circular a los abonados, familias particulares y círculos de recreo por si quieren suscribirse al servicio telefónico establecido y en esta corte, a fin de poder oír, como sucede en otras capitales del extranjero, los espectáculos que se den en el regio coliseo.

La idea nos parece buena.

—Parece que el gobernador de Jaén ha suspendido un acuerdo de aquella diputación relacionado con la suscripción pendiente, porque tiene la resolución de que lo que se recaude debe enviarse al ministro de la Gobernación; que es una cosa análoga a lo expresado, con disgusto, por el Sr. Romero Robledo, sobre la repartición que se está haciendo de socorros, con independencia de las autoridades.

—Algunos periódicos insinúan que a consecuencia de la suspensión de la diputación de Ternel, tres ó cuatro diputados de la mayoría, se apartarán del Sr. Romero Robledo.

—El general Jovellar saldrá a fines de mes de Filipinas, debiendo por tanto hallarse en la Península, en los primeros días de Marzo.

—En el debate de política internacional, que mañana seguirá en el Congreso, hablarán también los Sres. Labra y Sardoal.

—Algunos panaderos han bajado en Madrid cuatro ó seis céntimos el pan de dos libras.

—Según vemos en *La Correspondencia*, no sin extrañeza, porque anteayer todavía decía lo contrario, «las últimas noticias permiten asegurar que el debate sobre la cuestión universitaria se planteará con carácter político en los últimos días de esta semana. Por una y otra parte—añade—hay verdadero interés en su discusión, y cuando vuelva a comenzar, estará ya en Madrid el ministro de la Gobernación.»

«Velez Málaga 17 (6 tarde.) Al presidente del Consejo de ministros el ministro de la Gobernación:

Salimos a las diez de Málaga con un día hermoso. Hemos almorzado en Torre del Mar, y en este momento acabamos de visitar a Velez Málaga, volviéndonos a Torre del Mar.

El Rey ha sido recibido con el mismo conmovedor entusiasmo que en todas partes.»

El corresponsal de *El Imparcial* publica las siguientes noticias:

«Torre del Mar 17 (6 tarde).—En este momento llega el Rey de su expedición a Velez, distante tres kilómetros del ingenio. El pueblo le esperaba en masa en el camino y el ayuntamiento con sus maceros a la entrada del lugar.

S. M. recorre detenidamente la población seguido de gran muchedumbre, que le aclama y vitorea con gran entusiasmo. Las calles más castigadas son la mayor, la de Medio, Carrasco y Reñidero. Las calles de la Posada y Santa Cruz se han destruido casi por completo. Vése multitud de casas apuntaladas, y algunas que al exterior aparecen firmes tienen su interior ruinoso.

En todo el tránsito no se ve una sola

persona a los balcones. Todas las casas están abandonadas, y la población acampa en barracas construidas en el paseo viejo, plazas y arrabales, donde difícilmente pueden caber las 26.000 almas que tiene Velez.

Al pasar el Rey por la calle donde está situada la cárcel, las mujeres le pidieron la libertad de los presos.

Los conventos de monjas y las torres de la iglesia se han destruido. Las monjas ocupan ahora las estrechísimas barracas sin ventilación alguna, habiendo enfermado dos hermanas por causa de estas malas condiciones higiénicas.

Al visitarlas S. M. dispuso la construcción de barracas cerradas y aisladas para que sean ocupadas por las monjas. Mientras el Rey visitaba y asistía a los enfermos, uno anciano le seguía gritando ¡viva el príncipe Alfonso!

Las autoridades ignoran todavía el número de casas destruidas; las ruinas se están apuntalando.

En medio del mayor entusiasmo abandonó S. M. la población, prometiendo socorros, que esta noche serán acordados.

La impresión general de cuantos han visitado a Velez es tristísima. A pesar de la solidez de sus edificios, son en gran número los destruidos.

A las cinco se emprendió el regreso a Torre del Mar.

La comisión de señoras, presidida por la esposa del diputado D. Félix Loma, atiende solícitamente a los acampados.

El tiempo, espléndido.»

TEMBLORES PARTICULARES.

Madrid 18 a las 11 m.

El Rey visitará hoy en Perina al hermano astante.

Acentúase la inteligencia entre los Sres. Castelar, Sagasta, Mártons y Moret.

Los temporales han ocasionado siniestros marítimos.

Madrid 18 a las 7:30 n.

S. M. el Rey visitó a Periana. Háblase de una próxima combinación de Gobernadores.

El general Jovellar es esperado en Madrid el próximo Marzo.

Madrid 18 a las 10:45 n.

El jueves por la noche regresará el Rey a Madrid.

Por el correo del martes se mandarán a Cuba 25 millones.

Nada de terremotos.

Madrid 19 a las 5 t.

En el Congreso se discuten cuestiones internacionales.

El Rey ha visitado hoy a Acetun.

La suscripción nacional asciende a un millón de pesetas.

Madrid 20 a las 2 t.

En la última extracción de la lotería ha correspondido el premio mayor al número 26059 despachado en Madrid; el segundo al 3622, en Madrid; el tercero al 28696 en Reus; el cuarto al 12436 en Madrid y ninguno grande a las Paleares.

Madrid 20 a las 4:40 t.

En el Congreso continua la interpelación del Sr. Marqués de la Vega-Armijo sobre la tirantez con Inglaterra y otras potencias.

Los portugueses han enviado 21000 duros a Andalucía.

Madrid 21 a las 4:45 t.

En el Congreso se hace una interpelación sobre la construcción del acorazado.

El Rey está en Málaga.

El emperador Guillermo está enfermo.

Se ha cometido un atentado contra el presidente de Chile, que ha fracasado.

4 p interior 60'65.

LOTERIA NACIONAL
Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 30 de Enero de 1885.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 125 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: PREMIOS de cada serie and PESETAS. Lists various prize amounts like 80.000, 40.000, 20.000, etc.

Palma 21 de Enero de 1885.—El Administrador, Elaterio Quijada.

COMPANIA CURTIDORA E INDUSTRIAL
Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor del articulo de los estatutos de esta sociedad se convoca a los Señores accionistas...

Los Señores accionistas que deseen asistir a dicho acto deberán depositar sus acciones en las oficinas de dicha sociedad...

Pérdida.

Se ha extraviado un rosario engastado en oro. En la Fonda Catalana calle de la Soledad 33 gratificarán el hallazgo al que lo entregue.

AVISO.

En la calle de Odon, Colem casa de señores Guasp Hermanos hay un pimeca fino para a quilar. En la misma informarán.

LA SOLIDEZ.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo prevenido en los Estatutos de la Sociedad. Se convoca a los accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el dia 1.º de Febrero a las tres de la tarde...

Fósforos isn humo.

Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

PLAGUETAS DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la imprenta de este periódico.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar a precios muy baratos.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 centimos a 4 rs. juego.

Recaudadores

Expeditos y pa peletas de apremio. Se venden en la imprenta de este periódico a precios baratísimos.

OSON-SULFUR-NIKELS

Electrificación de las sustancias medicamentosas para recibir la salud completa Dr. Richar Nikels, 14, Imperial via, Berlin

Premiado 19 veces. Grande diploma de honor.

CONGRESO MÉDICO: Berna 14 Junio 1884. Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Dirección su preparado que denomina OSON SULFUR-NIKELS. Realmente hemos visto comprobados cuantos efectos nos prometia...

AIRUELAS Sarampion, Escarlatina, Tosa, Eruptivas e Infecciosas las Precave, Aborta y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.

TISIS Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las de Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.

HERPES Escrófular, Sifilítico, Venéreo, Caras, Reuma, y todas las enfermedades Hemorales por crónicas y antiguas que sean.

ÚLCERAS malignas en la Matriz, Cans, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 pesetas.—Portugal 1080 Reis.

Lo expende el Doctor MUTJE, Director del Gabinete Médico Aleman, Carmen 41-2.º—Barcelona el que contestará gratuitamente a las consultas que se le dirijan y remitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

24 MEDALLAS DE ORO

DOLOR

Reumático, Inflamatorio, Nervioso y Gotoso.—Curacion radical con el Régimen Americano TOM-SON.—Precio 40 reales.—Facil medicacion, con unos resultados tan prontos y grandes que ha sido declarado por la ciencia un verdadero Bienhechor de la Humanidad.



A S M A

Tos ferina, catarros crónicos, opresiones, sofocacion.

NUevo Descubrimiento

Polvos anti-asmáticos de Gastaldo, DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

DEPOSITARIOS.—Palma farmacia del Sr. Sureña, Mahón Sr. Vilar Parera y en todas las capitales y poblaciones de mas importancia de España.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado a los mayores y mas principales de toda su raza.

Se vende en la calle de Palacio frente la Diputación Provincial a un real el ejemplar.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese a dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

ARADOS

MAQUINAS AGRÍCOLAS. MAQUINAS VINÍCOLAS. MAQUINAS INDUSTRIALES. BOMBAS DE TODAS CLASES. MOTORES DE VAPOR. MOTORES DE VIENTO.

PARSONS Y GRAEPEL

(antes David B. Parsons)

DESPACHO: Montera, 29.

DEPÓSITO: Claudio Coello, 43.

Catálogos franco y gratis a quien los pida.

REMEDIO

Contra los Sabañones O SEDAS INSTANTÁNEO

Se vende calle de la Misión número 15.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

En la calle de Gater núm. 10 hay una casa para alquilar que reúne todas las comodidades apetecibles para una familia. En la misma casa informarán.

SE ALQUILA el primer piso de la casa zaguan número 156 de la calle de los Olmos, la cual además de las muchas comodidades que reúne para una numerosa familia, tiene jardín, agua de fuente y coladuría; informarán en el segundo piso de la misma.

ANUNCIO.

Se ha encontrado una serra ibicenca. Dando las señas será entregada en la calle de Camaró n.º 5.

LA ISLEÑA

Empresa Marítima a Vapor.

El acreditado vapor PALMA saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el martes 27 de Enero a las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha Marina 32.

En la calle de Gater n.º 5 hay un segundo piso para alquilar con las condiciones apetecibles y darán razon en el primer número.

AVISO.

Un joven forastero desea encontrar en un punto céntrico una casa particular en donde pueda vivir en familia, pagando nueve reales diarios por toda asistencia.

Se reciben los avisos en la tienda de ropas Plaza de Cort número 15.

Para alquilar.

Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informarán.

Se alquila un primer

piso de una casa zaguan, tiene 4 cuartos dormitorios, cuadra cochera y demas comodidades—calle de Ribera, 43.

En la casa zaguan, calle de la Piedad número 28, hay un segundo piso para alquilar, con todas las comodidades apetecibles, agua cifo y coladuría.

VENTA.—Se vende el predio Son Paladi en el término de esta ciudad, de extensión de cincuenta y cuatro cuarteradas, poblado de viñedo, almendra y higueral. Dera los normenores que se desean su propietario D. Pedro Ramon Cardell, en la villa de Algaida.

CALENDARIOS

AMERICANOS

con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales e instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos.

Véndense a precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

UNA VERDAD. ¡¡Por 12 reales!! Una cartera de sobremesa. Una semilla papel. Una caja sobres. Una carta lacre. Un portaplumas. Una docena pluma. Un lapicero. Un juego naipes. Un id. carpetas. Un juguete para niños. Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISIÓN número 15.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

LA BALEAR

CENTRO DE IMPOSICIONES.

A fin de evitarles los perjuicios de caducidad, se recomienda muy eficazmente a los Señores imponentes al mismo, el escrito cumplimiento de los artículos 28 y 29, de las bases, constitutivas porque se rije dicho Centro, los que para su mejor inteligencia se insertan a continuación.

Art. 28.—Antes de la terminación de los tres primeros meses del año siguiente al de liquidación, aunque no foese la definitiva ó en que el Imponente deba retirarse su alcance deberá ser entregada a la Gerencia por los Imponentes de 2.ª y 3.ª clase, la fé de vida del asegurado ó la de su defunción, si esta hubiera ocurrido después de las 12, de la noche del 31 Diciembre en, que venciera el quinquenio.

Art. 29.—El plazo señalado para la presentación de la fé de vida ó en su caso de defunción a que se refiere el articulo que antecede es fatal; y si transcurrido sin haberse verificado aquella presentación, producirá la caducidad de la imposición, ó sea la pérdida del capital y beneficios si fuere de 3.ª clase y de beneficios solamente si fuere de 2.ª quedando en este último caso, el capital improductivo para el Imponente a quien sera entregado cuando se presente a reclamarlo. Palma 2 Enero 1885.—El Director Gerente, Fernando Arias.

Por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca a Junta general de Sres. accionistas para la reunion ordinaria que en cumplimiento del art. 23, de los Estatutos, tendrá lugar el dia 1.º de Febrero próximo a las 11 y media de la mañana en las oficinas de dicha sociedad. Palma 9 Enero 1885.—El Director Gerente, Fernando Arias.

EL PANCARITAT

DE S.º ARRACÓ.

Comedi en un acto y en ver. mallorquí, pen no pagés de Andraitx. Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 a 2 rs. ejemplar. Tambien se vende en el mismo establecimiento la Evolución de un poble del mismo autor.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE Sordera, Dificultad de percepcion, Ruidos, Polipos, Flujo, y todas las enfermedades de los Oidos por crónicas y antiguas que sean.—Curacion radical con el específico Americano Contra Sordera.—Caja 16 reales.—Facil medicacion y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter en ayudo en 300 Enfermos y obtuvo 300 Curaciones.—Exito infallible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro a F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

PALMA.—Imp. de Baletóné Rotger, San Pedro Nolascó, 7.